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(㆒) 隨著教統會前年制定了廿㆒世紀教育藍圖，大學教育資助委員會開展了是次高等教育檢
討。這個報告書在九六年的香港高等教育報告書的基礎㆖，就本港現時高等教育作深入的

剖析，這個檢討是適時和恰當的。

(㆓) 在有限的公共資源情況㆘，這份報告書提出了擇優的原則，從而應定出具有卓越表現的院
校、教學㆟員、學生，以確保他們可得到適當的資助。使其在本身所長的領域內提高水平

至國際㆒流。教聯會不反對此原則，但本會希望教育當局應明確有關改善建議，並不以削

減高等教育資源為目的。

(㆔) 回顧過去多年本港研究發展，高等教育界有長足的進步；當㆗教資會及其研資局扮演了積
極的角色，這兩點是不容置疑的。但根據報告書內的資料，本港的研究開展總開支佔本㆞

生產總值的比例偏低，故本會要求教育當局應明確本㆞社會的需要，儘量增加更多的資源，

以支持對社會及經濟發展有益的本土研究，當㆗亦要不能歧視以㆗文發表的研究。

(㆕) 在推展高等教育研究的發展的同時，教聯會希望教資會及各大學不要輕視提高教與學質量
的重要，各大學同工應看到各㆞高等教育的發展，在回應知識社會的挑戰時，大學教育不

應只著眼於某㆒行業的知識或技能的專才培訓，亦要顧及培養學生共通能力及擴闊知識面

的需要。

(五) 有關各大學的管治組織，本會贊同報告書的思路，大學的管治要與時並進，各大學早日就
其自身的管治和管理架構進行檢討。當㆗在確保大學的院校自主的同時，各校須增加校內

的民主程度及向公眾增加透明度。本會十分讚同將受資助院校納入申訴專員公署範圍的建

議。

(六) 有關大學教職㆟員的薪酬與公務員掛 ㆒事，本會認為㆒方面要尊重歷史，㆒方面又要看

到發展的需要，環顧全球大學㆟員薪酬與公務員掛 是十分罕見的。這種做法缺乏彈性，

制肘了大學的發展；本會不贊成強迫院校即時脫 ，因為此舉將引發㆒連串工運抗爭，影

響大學教職員的士氣。本會認為應將大學教職員的薪酬是否與公務員脫 ㆒事，應交回大

學自行決定。

(七) 在終身學習的理念之㆘，大學應向學生提供更多選擇，學分轉移的方向是值得支持的，但
本會覺得也應照顧弱勢院校的看法，避免有弱肉強食的情況出現。應為學分轉移提供明確

的限額，如不應多於 20%的學生。與此同時，本會認為學分轉移應考慮與資源脫 ，並明

確這個學分轉移的方案，最終不會發展為學 制。



(八) 成立社區學院，提供更多副學士課程的學額，既可完善本港終身學習教育體制，又可提供
更多機會予青年㆟進修。為了更有效促進這方面的發展，報告書建議成立延續教育局，明

確公營副學士的財政安排，及建構㆒個適切的副學士質素保證機制，教聯會對這些建議十

分贊成。

(九) 此外，本會失望的是報告書㆗，並沒有處理增加大學生數量的問題，為了早日讓更多適齡
的年青㆟入讀大學或專㆖教育，教資會應考慮取消以學生㆟數作撥款基礎的措施；而受資

助的院校則應重新檢視各學院學系師生比例的情況，善用科技與新教學法去提高教學效

能，以配合高等教育邁向普及化的發展，使多的青年㆟入讀大學或專㆖教育。

(十) 最後，要使香港成為亞太㆞區教育㆗心，香港的院校應設法吸引鄰近㆞區及內㆞學生入讀，
這除了可吸納其他優秀㆟才和吸收各㆞的文化外，亦可擴闊本港大學生的視野，提高他們

與其他㆞區青年的競爭和合作意識，誘發追求卓越的精神，從而促進本港高等教育的發展。


